

Se publica martes, jueves y sábados

Preios de suscripciones EN TODA ESPAÑA

Table with subscription rates: AL AÑO 5,50, AL SEMESTRE 3,00, AL TRIMESTRE 1,50, AL MES 0,50. Includes note for foreign subscribers.

Puntos de suscripción.—En la Administración, Collado 9, Soria.—En casa de nuestros corresponsales.

TIERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO ALTERNO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

Anuncios y avisos a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

La correspondencia se dirigirá, si es literaria al Director, y, si es administrativa al Administrador de TIERRA SORIANA.

No se devuelven los originales.

Prohibida la reproducción de los originales sin citar la procedencia.

SIN EXCLUSIVISMOS

Por nuestra patria y por nuestra provincia.

Porque somos españoles, antes que castellanos, y antes que descendientes de los inmortalizados héroes que, en el grito estridente de sus trompas de oro, salvando la distancia insondable del valladar espeso de los siglos, la Historia presenta. Es nuestro objetivo, nuestro sueño dorado, la síntesis de nuestra afeciones, la quintesencia de nuestros desvelos, el extracto de nuestro deseo incansable, que el pendón morado, tan abundante en honrosos blasones, se cobije bajo la gloriosa bandera roja y gualda de una patria que si hacia la disolución y la muerte, el pesimismo la ve caminar, los factores con que cuenta, pueden elevarla a una grandeza que por su magnitud eclipsa todos los laureles del pasado.

Si con espíritu sereno e imparcial se analizasen las campañas que TIERRA SORIANA ha emprendido desde su aparición se verá—y lo decimos muy alto sin temor a que se nos pueda desmentir—que no se oponen en nada—si no que son hijas naturales, consecuencias obligadas, lógicas, directas, inmediatas de la tesis expuesta en el párrafo precedente.

Por eso, ni para nuestra provincia, ni para este Soria adorado, hemos deseado el privilegio, pedido el favor, solicitado la protección, mucho menos si en el Estado tenían su origen o a su amparo se formaban, aparte de la inmolación que sus resultados negativos, aunque aparentemente favorables siempre suponen, de actividades y de lo inseguro de su duración, por la desigualdad que crean, por la injusticia que envuelven, por la forzosa claudicación ética que necesariamente encierra al desgarrar con la estupidéz de la inconsciencia ó la perversión de la malicia, el alba túnica de la libertad.

Acaso equivocadamente, hemos impetrado Justicia, Justicia á secas, Justicia en todos los órdenes, para que sus ásperas rigurosidades fuesen igual para todos los españoles, sin preferencia ni preferencias, sin olvido ni atenciones. Los exclusivismos han sido por lo tanto, para nosotros, el punto negro contra el cual se desencadenaba, nuestros santos odios africanos, el blanco de nuestros ataques, nuestra ojeriza constante, persistente, continuado algo, en fin, que constituye nuestra mamá bendita.

Hay otro amor unido al de la Patria, y que con este se compenetra y se funde en admirable consorcio, en estrecho ayuntamiento, en apretado lazo. Es el amor á la comarca en donde vivimos, al pueblo donde cotidianamente nos saludan sus horizontes, ya con sus secas y severas roquedades descarnadas, ya con fastuosos y glaucos arabescos y planicies de esmeralda y de mosaicos policromos, y nos brinda ora la opulencia de su suntuosidad, ora lo indigente de su miseria, y en los paréntesis de nuestras luchas y nuestras agresiones, de nuestros triunfos y de nuestras derrotas, nos envía á raudales el oxígeno vivificante que desmarchite nuestro agostamiento, y parece que, en inefable alegría, canta nuestras grandezas, ó en dulce resignación comparte con nuestras desgracias.

Por amor á este pedazo de tierra, para llegar á la consecución de su triunfo, hemos creído que lo primordial é indispensable era poner de manifiesto sus necesidades, señalar sus defectos. Así puede verse—pensábamos y seguimos pensando—la manera de satisfacer aquellas y conseguir para estos los remedios procedentes. Y para esa obra, superior quizá á nuestras fuerzas débiles y que acaso sobrepuje á nuestras limitadas energías, hemos estudiado nuestros medios de vida, nuestros elementos de defensa, nuestras armas de combate, para, con todo ello, por premisas, proponer solución á los problemas que le atañen, y proponerla bien ó mal, dentro de nuestra falibilidad, con la verdad por norma, despreciando nuestros

afectos y diferencias personales, empleando el lenguaje, á veces hosco y rudo de la sinceridad, y, en fin, no reparando en el desagrado producido por nuestras abundantes censuras, ni el halago de que nos hacían víctima inocente nuestros parcos elogios. Porque en TIERRA SORIANA no queremos ser exclusivistas. Juzgamos á las personas, solo, únicamente, por sus acciones. Y los actos, en sí, por la bondad ó malicia que encierran, explícitamente, con su lenguaje vocero, nos ofrecen la aprobación ó el descontento, la censura ó la alabanza, el elogio ó el denuesto... La persona que realiza los actos es para nosotros accidental, su importancia, acreedora á nuestra estimación, amiga ó enemiga, ya nos envíe su cariñoso saludo, ya nos favorezca con su silencio, ya nos moleste con su compasión, ya nos honre con su desprecio...

No obstante, como nada hay perfecto en este mundo de imperfecciones abundantes, en nuestras agresivas luchas en pro del restablecimiento del Derecho conculcado, de la Ley ultrajada, de la Justicia maltrecha, hase adolecido de lunares que somos los primeros en lamentar amargamente. Aparte campañas de interés nacional, nuestra acción la hemos limitado frecuentemente á Soria, frente á nuestro deseo de que se refriese á toda la provincia, incluyendo hasta el villorio más insignificante y olvidado, que no por eso, debe ser preterido ni sufrir vejación.

Nos importa poco que los abandonados, los necesitados de defensa sean magnates ó mendigos, ricos ó pobres, capitalistas ó obreros... Son hombres quienes sufren los rigores de la injusticia, y eso nos basta, porque basta ante los gritos venerandos del Derecho hollado... Allí, si se necesita, estará TIERRA SORIANA, formando en la vanguardia del combate y disputándose los puestos de honor más comprometidos.

Para realizar esa obra, necesitamos materias primarias. Con ellas, y el fuego sagrado del Ideal, nos sentimos artistas dispuestos á ejecutar prontamente.

Nuestros corresponsales, los que colaboran en nuestra difícil empresa, los que nos honran leyendo nuestras manifestaciones, son los llamados, en primer é importante término, á cooperar en la labor amplia que queremos realizar.

Deseamos indicaciones de cada pueblo, respecto á los medios de vida, á los elementos de riqueza, á las necesidades sentidas; á los deseos insatisfechos, á las aspiraciones sin cumplimiento. Y con estos datos por bases, la redacción de TIERRA SORIANA se aprestará á la campaña sin otros móviles que contribuir á la defensa de causas nobles excelentemente y excelentemente justas, y borrar el falso concepto que de Soria y su provincia perdura, de que somos el gesto heroico de decadencia y posigración que, con su menea triste, rememora la muerte.

Y obraremos así, porque no somos exclusivistas.

Repetimos: Hasta si en el último pueblo de la provincia, son precisas nuestras campañas, nos aprestaremos gustosos á la lucha con la pureza imaculada de convicciones santas, con la rudeza encarnizada de pasiones nobles.

Tendremos presente que no son amigos ni enemigos los que nos necesitan, son hombres, son hijos de una gran familia en cuya comunión formamos, son hermanos nuestros, SORIANOS son...

Lo demás, lo demás, no atañe á la esencia, son meros accidentes...

DE MI HUERTO.

INSTANTANEA

La tragedia.

Ya lo habreis leído. Fue TIERRA SORIANA el periódico que primero llevó la noticia á la capital y su provincia.

En la feraz campaña jerezana, donde el tren cruzaba por entre ríngleras interminables de sarmientos que hace poco mostraban al sol andaluz las excelencias de sus frutos, corre veloz la locomotora sobre carriles que seguramente fueron asentados para que el convoy que hubiera de utilizarlos, diera matiz pintoresco á un suelo que idealizó la poesía y que hicieron famoso una serie de leyendas bellas.

Y la bella leyenda tuvo un día, un día

que se repite con sobrada frecuencia, su nota trágica.

Tres desalmados, conducidos por una pareja de la Guardia civil, han cubierto de sangre las tablas de un vagón de tercera, y esa sangre, ha sido vertida al impulso de una traición sin nombre que ahora levanta protestas ante el sacrificio heroico de las pobres víctimas.

Hace tiempo que los hechos criminosos tienen lugar en los trenes de una manera que no sin motivo llega á alarmar á cuantos sienten la necesidad de realizar un viaje.

Hay siempre algo de actualidad en el servicio público de las compañías ferroviarias.

Una temporada los descarrillamientos, otros los robos, ahora el ataque violento á las personas.

Los pobres guardias asesinados cerca de Jerez en cumplimiento de un deber penoso, constituyen la nota más triste de estos días.

Y uno de ellos, el que aun ha sobrevivido después del desarrollo de la tragedia horrible, dijo á su teniente momentos antes de su letargo por la fuerza de las heridas y mostrándole el machete: «Lo he defendido, mi teniente!»

Yo no sé si este hombre tendrá mujer é hijos. No han puntualizado este detalle los corresponsales; pero, ¿no os sugiere su última frase una consideración muy grande acerca de su honor como militar?

El ministro de la Gobernación redobla su actividad para dictar órdenes á fin de conseguir cuanto antes la captura de los criminales, y prepara unas cuantas disposiciones para llenar las columnas de la Gaceta, como si desde el periódico oficial pudiera hacerse la felicidad de los ciudadanos.

Es preciso saber si la seguridad pública puede estar á merced del bandolerismo ó si se cuenta en cambio con medios eficaces que la garanticen.

La tragedia de Jerez, fuga de presos en varias cárceles y otros lamentables hechos, demuestran bien á las claras que, en este respecto, tenemos todavía mucho por adelantar.

Vivimos en tiempos, en que el respeto personal, ese respeto íntimo que tanto contribuiría á la paz de los hombres, es de mera apariencia, y como consecuencia de un estado de cosas que reclama serias modificaciones, surgen de cuando en cuando los estallidos violentos de «hombres sin conciencia, de corazones alejados de toda cultura y de todo sentimiento noble».

El asesinato de los pobres guardias en la campaña de Jerez, debe servir de aviso á todos los hombres honrados para trabajar con más fe por el establecimiento de una armonía social bien experimentada, que cada día va teniendo mayor número de enemigos. Y es humano, altamente humano orientar á los pueblos por caminos de redención.

La obra es de todos.

Todos, pues, debemos trabajar.

JOSÉ MARÍA PALACIO.

GRANDMONTAGNE

Párrafos de un discurso.

El honorable presidente del Consejo de ministros, el señor Maura, en aquel intenso y sereno discurso con que hizo el resumen de las oraciones parlamentarias de los solidarios, decía con gran extrañeza: «Yo no sé lo que queréis decir con eso de la personalidad. Es más; creo que tampoco lo sabéis vosotros». Exacto... Nada más incomprensible que pedir al Estado la devolución de una personalidad que se ha perdido en el transcurso evolutivo de los siglos. Los solidarios debieron formular la devolución de la personalidad catalana ante el Océano, que fue quien se la quitó. San Francisco predicaba á los peces; bien puede un partido político predicar al mar.

La raza catalana, fuera del Mediterráneo, del mar interior, no era expansiva. Coged la historia de cualquier país americano y veréis que los fundadores de todos los pueblos del continente son castellanos, extremeños, andaluces y vascongados. No quiero alargar este trabajo con una lista que podéis hallar en las más elementales enciclopedias. Solo señalaré un fenómeno curioso: por regla general, el castellano era el explorador de mares, vías fluviales y desiertos, mientras el vasco, con una tenacidad formidable y asimilado en seguida al nuevo ambiente, desalojaba á las fieras y roturaba la maraña frondosa para echar los cimientos de las nuevas ciudades americanas.

Entre tanto, los catalanes, con su sentido positivista se dedicaban á tragar en el reducido espacio del Mediterráneo.

Las demás regiones se desbandaron por la vía del Océano. Y todo el universo puso sus ojos en aquella caravana infinita, guiada por el pendón de Castilla. Un soplo de locura corrió por toda la Península, excepto Cataluña, llevando su contagio á todo el orbe. El deslumbramiento fué general. No será mayor si un día los hombres llevan su dominio al más alto asteroide.

Y todas las actividades europeas fueron flacas y débiles ante aquella robusta acción invasora del genio castellano, realizada en el instante de mayor penuria, cuando los moradores de la planicie árida y desolada estaban agobiados por la miseria y las exacciones tributarias.

El dominio del Mediterráneo, compartido entre catalanes y genoveses, perdió toda su significación ante el nuevo rumbo abierto á todas las osadías especuladoras de la humanidad. Su mar ya no fué mar: fué un pobre río de buhoneros. Y no podían éstos creer, cerrada la vía del conocimiento por la estrechez del positivismo, en la nueva y colosal clientela descubierta por los místicos, por los castellanos idealistas y quiméricos. Cataluña no tuvo al fin más remedio que sacar sus ojos obsesos de la angosta cuenca del Mediterráneo para seguir supeditada su mira á la mira genial de Castilla.

Y entonces murió para siempre toda probabilidad de una hegemonía catalana. Ya lo dice Almirall: «Cataluña no fué idealista que oponer al grupo predominante». Faltó á Cataluña en aquel momento el genio comprensivo y creador, la santa llama, la gracia divina. En su estrecha concepción del mundo, en su ineptitud para comprender la nueva geografía, estuvo su ruina.

La conquista de América redobló esa tendencia autoritaria del espíritu castellano, de que tantas veces habla Almirall con visible enojo. En el defecto estaba la energía. Solo este impulso despótico y trágicamente, como diría Guerra Junqueiro, podía elevar á suprema gigantéz aquellas figuras que avasallaban á su paso las más aguerridas muchedumbres, derrumbando los inmemoriales imperios de los Incas y de los Aztecas. Tal obra no podían acometerla ni comprender su sentido los pueblos mediterráneos, embandecidos por la prosperidad de un comercio muy recogido y ocupada en absoluto su mente en las útiles minucias de la mercadería. Era necesario para tal empresa una raza dura, sobria, pobre, idealista; movida por estos dos resortes espirituales: el fanatismo religioso y el afán de llegar á la opulencia de un solo golpe; por bótín militar.

De aquí la excelente comuna que hicieron en América los frailes y los soldados. El Nuevo Mundo no podía ser conquistado por vendedores de tules y bisutería.

Para Almirall los males de España se derivan de la preponderancia del espíritu de Castilla. El mayor defecto que ve en los castellanos consiste en su tendencia generalizadora y abstracta. «Los castellanos—dice—se exaltaban por una abstracción; nosotros, los catalanes, buscábamos siempre ventajas positivas; la mirada de ellos, como abarcaba un vasto campo, no veía bien los detalles de los objetos; la nuestra veía bien estos detalles, pero, en cambio, abarcaba un espacio muy reducido».

La definición de ambos pueblos no es menos abstracta. El sociólogo catalán, al combatir el espíritu generalizador, incurrió de plano en el mismo vicio. Y así topamos pronto con esta contradicción de bulto en la página 51 de su libro: «Si Inglaterra es la primera potencia colonial, lo debe al empleo de los recursos diplomáticos y estratégicos inventados por Hernán Cortés en la conquista de Méjico». Luego Hernán Cortés no era tan abstracto.

Los pueblos son organismos demasiado complejos para encerrarlos en definiciones absolutas. Por otra parte, ya hemos visto que una raza de condición abstracta puede convertir un país en treinta veces mayor. Y ésta es una obra tan positiva, por lo menos, como contarle los hilos á la trama de un lienzo.

Castilla tuvo su momento de plenitud, de expansión inconmensurable, de explosión vital. Decadida aquí, por exceso de gestación materna, vive transfundida en humano torrente al otro lado de los mares. La acción de su genio no es una página muerta en la Historia. Vive en todo un continente, sobre la más bella y fecunda porción del planeta, asiento de muchos pueblos pléticos de vida, de juventud, á los cuales, según la feliz expresión de Almirall, está reservada la misión transcendente de armonizar el individualismo sajón con el autoritarismo latino, uniendo la libertad y la democracia en un admirable consorcio, en que se condense una nueva época de civilización y de cultura.

Así ha de ser. Y esa civilización y esa cultura tendrán el verbo de Castilla, serán castellanas en su esencia. La forma superior de vida es resucitar. Y yo os aseguro que Castilla tiene su Lázaro de alas potentes y vuelo inmortal.

Despejando incógnitas.

Las escuelas oficiales de niñas y de párvulos en Soria.

Variados comentarios ha producido la lectura del artículo editorial anterior, en donde estaban trasladadas las

quejas que unánimemente hemos oído á muchos padres de familia.

Y como la maledicencia de todo saca partido, ha sido supuesto que nuestro objetivo era fustigar á nuestro Ayuntamiento.

Se equivocan lamentablemente los que así piensan. A nuestro Concejo, aparte lamentable imprevisión, le alcanza pequesísima parte de responsabilidad.

Por eso, creemos conveniente aclarar y completar, con otras, nuestras aseveraciones anteriores, con el fin de rectificar impropias deducciones que nuestra conducta ha hecho sugerir indebidamente.

Y no es que nosotros, borrando precedentes anteriores, nos convirtamos en defensores sistemáticos de nuestro Ayuntamiento. Fiscales justos, á nuestros ediles hemos aplicado el escalpo de la crítica, y en nuestra tarea, frecuentemente, la censura se ha propinado á nuestro Ayuntamiento y á su alcalde de Real orden.

En el caso en que nos ocupamos, todos los cargos no pueden caer sobre el Ayuntamiento, porque creemos que, su culpabilidad es insignificante, acaso—con la excepción dicha—se reduce á complacencia exagerada, á benevola debilidad.

Nos consta que el Ayuntamiento tiene instaladas, desde hace algún tiempo, las escuelas, y que, al parecer, alegaciones que en contra de la gestión del Ayuntamiento se hacen, han impedido la apertura deseada.

Claro es que en nuestro Concejo ha existido algo de debilidad, bastante de complacencia, que, por el fondo de bondad que las inspira, no reclaman discusión.

Lo que urge es que cesen los compases de espera, abranse las escuelas, sin perder un día, siquiera sea provisionalmente.

Que hay obstáculos, no materiales, que á ellos se oponen! Utilícese la rigurosidad de la Ley sin miramientos ni contemplaciones.

Y esto es lo que ya debía haberse hecho. Si no se ha verificado, es porque la energía y la actividad son á veces desconocidas en la Casa del Pueblo, no obstante la excelencia, que encierran como medidas radicales.

Versos á Felisa.

Pescadorcita ideal: sé de un tierno madrigal para contártelo á solas, más bello que el que las olas le cuentan al roquedal.

Ni las más lozanas flores te oyerán á su hermosura, ni los pájaros cantores han vertido en sus amores derroche tal de ternura.

Es el madrigal del alma que adora constantemente; el madrigal que á la palma cuenta en sus horas de calma la melancólica fuente.

El que aura vespertina dice al astro que declina por el sensible horizonte... es el madrigal que al monte dice la airosa colina.

Cuando vierta el sol colores y gorgreen ruiseñores en apartado zarzal, te diré mi madrigal entre locuras de amores.

Quiero contártelo á solas sin que el ruido de las olas empañe su poesía, más amante todavía que tus tiernas barcarolas.

ADOLFO COLAS.

De España y del Extranjero

Crónica general.

(De nuestro servicio particular.)

ESPAÑA

Madrid.

Hay gran escasez de noticias por haberse suspendido momentáneamente la vida política y parlamentaria. Siguen á la orden del día los atropellos por parte de los automóviles.

Al sufrido hace pocos días por nuestro compañero en la prensa y aplaudido autor dramático Antonio Palomero, tenemos que añadir el cometido por uno de éstos vehículos en la Carrera de San Jerónimo, arrollando á un soldado de cazadores. El mismo auto, momentos después, atropelló á un carretero, que resultó con una costilla rota y una herida en la cabeza. El chofer fué detenido.

Los industriales de Béjar. Entrevista con el ministro de la Guerra.

Una comisión de la industria pañera de Béjar ha visitado al ministro de la Guerra...

El ministro manifestó a los comisionados, que desde luego podían abrigar la seguridad...

Los comisionados quedaron satisfechos de la entrevista con el marqués de Estella...

De viaje.

Hoy ó mañana saldrán para Cannes los infantes D. Carlos y Doña Luisa de Orleans...

El proyecto de Escuadra.

Han circulado con insistencia rumores de que, la impresión predominante en el ministerio de Marina...

La seguridad en los trenes.

En el despacho del gobernador de Madrid, señor marqués del Vadillo, se han reunido los jefes de la Guardia civil...

Cogida del «Machaquito».

En la corrida celebrada á beneficio del Montepío Taurino, en la plaza de esta Corte, fué cogido al entrar á matar su primer toro el diestro Rafael González «Machaquito».

La herida que le apreciaron los facultativos, está situada en el tercio inferior del muslo izquierdo y su cara anterior, de 10 centímetros de extensión por 12 de profundidad...

EXTRANJERO

Inglaterra.—Exito de un libro.

Se prepara la segunda edición del libro publicado por la reina Alejandra relatando la vida íntima de la familia real británica.

El libro va ilustrado con infinidad de fotografías, y hasta la fecha lleva vendidos 350.000 ejemplares.

Vapor español encallado.

En la entrada del puerto de Grole Yorkshire, ha encallado el vapor español «Alonso», que llevaba cargamento de carbón.

Créese que se perderá el buque, á pesar de los trabajos que para su salvamento se realizan.

Terrible ciclón.

Según comunican de Nueva Orleans (Estados Unidos), un ciclón ha devastado las costas de Nicaragua, destruyendo las ciudades de Río Grande y Prinzapuka.

Oficiales españoles en Buenos Aires.

Buenos Aires.—Han llegado los oficiales españoles que tomarán parte en el concurso hípico. Han sido aclamadísimos.

OCTAVIO.

Notas gaditanas.

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL).

Guardia civil agredida.—Confusión.—Pareja herida y desarmada.—En partida.—Cien to sesenta cartuchos en su poder.

En el tren mixto que llega á ésta á las dos de la tarde de hoy, se ha cometido un horrible crimen.

En el trayecto entre el Cuervo y Jerez, ha sido herida de gravedad una pareja de la Guardia civil por tres detenidos que traía en conducción desde Sevilla al penal del Puerto de Santa María.

Detalles del hecho, sólo los hay incompletos; pues los viajeros no aparecieron, los cuales se arrojaron á la vía al presenciar el hecho: no así una señora que se desmayó.

Se sabe que los tres forajidos saltaron á la vía, llevándose los fusiles y municiones de los guardias. También fueron á un cortijo, de donde se llevaron tres caballerías, diciendo al aporador que habían asesinado á unos guardias.

Las autoridades han dado órdenes, habiéndose puesto en movimiento parte de las fuerzas de la Guardia civil para la captura.

Se lamenta vinieran sin esposas; pero además de que así lo pidieron, hay orden que lo autoriza.

El número de cartuchos que se llevaron, es el de 160.

El estado de los heridos, es grave. Las filaciones de los agresores, se han recibido.

Comunicaré más detalles si son detenidos.—Corresponsal.

Audiencia provincial.

JUICIOS POR JURADOS

Expendición de moneda falsa.

A las cinco y media de la tarde del sábado último, dió principio la quinta sesión del juicio de la causa por expendición de moneda falsa...

En esta sesión hizo el resumen el señor presidente en la forma que acostumbra, dando después lectura á las preguntas, á las cuales había de contestar el jurado...

El ministerio fiscal y el abogado del Estado, solicitaron la revisión de la causa ante nuevo jurado, por entender que existía un error grandísimo en la resolución del tribunal de hecho.

La sentencia fué absolutoria, y los procesados puestos en libertad.

LA VISTA DE AYER

Robo en Almantiga.

Ayer se vió ante el jurado la causa seguida en el juzgado de instrucción de Almazán contra Pedro García Jiménez y otros tres, por robo.

El ministerio publico estaba representado por el teniente fiscal señor Molina, y la defensa de los procesados á cargo del letrado don Eduardo M. de Azagra.

Los hechos.

Concertados los procesados Pedro García Jiménez, Florian Egidio, Pedro de Miguel Egidio y Rogelio Tarancón Egidio, para robar la casa de Santiago Pérez Moreno, vecino de Almantiga...

El ministerio fiscal calificó los hechos de un delito de robo en casa habitada, con armas y por cantidad superior á 500 pesetas, apreciando en contra de los procesados las circunstancias agravantes de haber cometido el hecho empleando disfraz, de noche y en cuadrilla.

La prueba.

La prueba testifical resultó favorable á los procesados. Verificada la prueba, el fiscal retiró la acusación que venia sosteniendo contra el acusado Rogelio y lo sustituyó para los otros tres.

Veredicto y sentencia.

El veredicto dictado por el jurado fué de inculpabilidad y la sentencia del Tribunal de Derecho absolutoria.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana. Día 26 de Octubre de 1908.

Table with 2 columns: Measurement (Altura barométrica, etc.) and Value (163.1, 12.0, etc.)

Table with 2 columns: Measurement (Termómetro seco, etc.) and Value (3.0, 1.4, etc.)

Table with 2 columns: Measurement (Dirección, etc.) and Value (N. N.O., Calma, etc.)

Table with 2 columns: Measurement (Altura barométrica, etc.) and Value (766.0, 11.6, etc.)

Table with 2 columns: Measurement (Termómetro seco, etc.) and Value (7.8, 6.0, etc.)

Table with 2 columns: Measurement (Dirección, etc.) and Value (O. S. O., Vnchina, etc.)

DE LA PROVINCIA

Ecos de los pueblos

(Información de nuestros corresponsales) Tejado. Suicidio.—El jueves próximo pasado fin á su vida ahorcándose el vecino de la villa de Tejado don Marcelino Sanz...

Por enfermedad del médico titular de dicha villa la autopsia fué practicada por don Jacinto M. Alonso, médico de Gómara...

Sección religiosa.

Santos de hoy.—Martes.—San Vicente, Santos Sabina, Cristeta y Capitolina y Groteides, mártires, y San Francisco.

Santos de mañana.—Miércoles.—San Simón y San Judas Tadeo, apóstoles, Cirila y Anastasia, vírgenes y mártires; Cirilo, mártir, Gaudioso y Honorato, obispos.

El viernes 30 (nueve días antes del segundo domingo de Noviembre) comienza la novena al Patrocinio de María. Plenaria un día de novena y octava.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Descenso, en el Salvador, y de la Misericordia, en San Juan.

CULTOS

Todos los días se celebra misa solemne en la insignie iglesia Colegial, á las nueve y cuarto, acabada Tercia, y el sábado la segunda misa de Vigilia de Todos Santos, terminada Nona.

El jueves, á las seis de la tarde, se practica en la iglesia de Santo Domingo el ejercicio devoto de la «Hora Santa».

Trescientos días de indulgencia todos los jueves, haciendo la «Hora Santa», en memoria de la institución de la Eucaristía.

Los ejercicios del santo rosario, propios del mes de Octubre, en las iglesias y á las horas anunciadas, especialmente en Santo Domingo, á las seis de la tarde.

JUNTA DE DEFENSA PROVINCIAL

Nuestro estimado colega Noticiero de Soria, pregunta incidentalmente, y con razon, en su último número, respecto á la labor que ha realizado el Directorio de la Junta de Defensa provincial después del mitin magno celebrado en el teatro principal de esta capital.

No hemos formulado nosotros la misma pregunta del Noticiero, porque TIERRA SORIANA no tiene más autoridad que ninguno de sus colegas locales en una cuestión que todos hemos defendido con el mismo entusiasmo y con idéntica buena fé.

Por otra parte, podía encontrar justificación nuestro silencio en espera de la contestación prometida por el diputado á Cortes por Almazán, que aún no hemos recibido y que suponemos ha de llegar pronto á las redacciones de los periódicos locales.

Tratándose del programa que la Junta de Defensa ha propuesto y que ha merecido sanción muy favorable en distintas partes de España hasta el punto de poder ser considerado como un programa de aspiraciones nacionales, sabemos que el Directorio de la Junta de Defensa piensa recabar el parecer, respecto del mismo, á los demás representantes en Cortes por esta provincia.

En cuanto á labor de organización, los Sres. que componen el expresado Directorio se ocupan actualmente en la redacción del reglamento porque habrá de regirse ese importante organismo y, con tal motivo, han celebrado frecuentes reuniones de las que no se ha dado cuenta á la prensa hasta tanto que esa labor preparatoria adquiriese caracter definitivo.

Entra también en los propósitos de los Sres. vocales del Directorio continuar la campaña de propaganda con tanto éxito iniciada, y realizarla en todas las formas, principalmente, por medio de mítins en buen número de localidades de la provincia.

Esto es lo que hasta hoy hemos podido averiguar en consecuencia de lo dicho por Noticiero de Soria y desde luego, aseguramos por nuestra cuenta, que los Sres. que componen el Directorio de la Junta de Defensa, no descuidan un momento la manera de responder cumplidamente al difícil compromiso por ellos adquirido, y que han de llevar á cabo cuantos esfuerzos estén á su alcance para que el programa en que han sido cristalizadas grandes aspiraciones de esta provincia tengan la debida efectividad á que son acreedoras por la justicia indudable que envuelven.

Noticias.

Procedente de Les, donde presta sus servicios como ayudante en la primera brigada de ordenaciones de montes de Lérida ha llegado á esta capital, donde pasará breve temporada, nuestro querido amigo D. Manuel de Barrechea, acompañado de su señora doña Lucila Sanz. Bien venidos.

La Tempestad, de Segovia, reproduce en su último número la «Instantánea» titulada «Los serenos», de nuestro compañero José María Palacio.

Rogamos á nuestros abonados pongan en conocimiento de la administración de TIERRA SORIANA toda deficiencia que noten en recibir puntualmente el periódico.

Hemos de advertir á todos nuestros colabo-

radores, que no se impacienten porque á veces sufra retraso la publicación de sus trabajos. Tal circunstancia está en relación con muchas que hay que tener en cuenta en la confección y ajuste de toda publicación y esto no privará que sus escritos vean la luz con la debida oportunidad.

Se ha dispuesto que los cuerpos del Ejército reduzcan sus plantillas al límite señalado en la Real orden de 24 de Abril próximo pasado, y que los individuos que excedan de la fuerza asignada, marchen á sus casas, con licencia cuatrimestral, el día 29 del corriente.

En breve se presentará un proyecto de ley en virtud del cual á los sargentos á quienes por llevar el tiempo reglamentario les correspondía el retiro por edad, se les concederán ventajas en consonancia con las que tienen los oficiales que se encuentran en igual caso.

Se encuentra vacante la plaza de titular de medicina y cirugía de la villa de Medinaceli y su barrio Lodares, distante cuatro kilómetros por carretera, con la dotación anual de quinientas pesetas, satisfechas por trimestres vencidos del presupuesto municipal, cien del presupuesto de la cárcel y mil novecientas que se calculan pueden producir las iguales de los vecinos pudientes.

Las solicitudes se admitirán en la alcaldía de dicho pueblo hasta el día 25 de Noviembre próximo.

Se encuentra vacante la plaza de Farmacéutico titular de la villa de Magaña con la dotación anual de treinta pesetas, satisfechas por trimestres vencidos del presupuesto municipal.

Las solicitudes se admitirán hasta el día 25 del próximo Noviembre.

Según la estadística que ha publicado la Asociación general de Ganaderos, la riqueza de la ganadería en España durante el año pasado ha sido la siguiente:

Caballar, 445.776 cabezas; mular, 832.552. anual, 790.030; vacuno, 2.452.197; lanar, 16; 119.051; cabrio 3.355.404; cerda, 2.120.177. Total: 26.115.187 cabezas.

La Asociación general de Ganaderos estima que el número de cabezas de ganado lanar trashumante es aproximadamente de 1.932.244.

Las precedentes cifras acusan bastante aumento con relación á las consignadas en estadísticas de años anteriores.

En la escuela pública de niños del Carmen, de esta capital, se halla abierta la matrícula de las clases nocturnas para jóvenes de 15 á 25 años.

Los adultos que deseen ingresar pueden solicitar verbalmente en dicha escuela todos los días lectivos.

Por el comandante del puesto de Yanguas fueron denunciados varios vecinos de dicha villa, de Santa Cecilia, Villar del Río y Bretún, por haber cortado unas cargas de haya seca en los montes del Estado, el Ortegá y Horteza, sin estar para ello autorizados.

Por el mismo comandante se denunció al vecino de Santa Cruz de Yanguas Venancio Valoria Romero, por encontrarlo en el monte Mata cortando una carga de Roble.

Por el cabo de la Guardia civil del puesto de Agreda, Antonio Moñux Latorre, fué detenida una pareja amorosa, que el señor Gobernador civil de Zaragoza reclamaba.

El citado cabo regresaba á su puesto, después de cumplir órdenes recibidas de sus superiores y se le hizo entrega de un telegrama en el que se reclamaba la detención que el ha llevado á cabo.

Los enamorados se llaman D. Domingo Canteche Barco, empresario del teatro principal de Palencia y doña Africa Fenech García, primera tiple del teatro principal de Zaragoza.

De la pareja se hizo cargo el señor Gobernador reclamante.

Caja de caudales robada.

En la noche del día 21 del actual, fué robada la caja de caudales del Ayuntamiento de Alcobilla del Marqués.

Parece que los malhechores usaron para cometer su delito una escalera que estaba en un corral vecino, llaves, tenazas y otras herramientas.

Del arca de los fondos desaparecieron 950 pesetas en dinero, y un recibo de 3.000 ptas. firmado por los individuos del Ayuntamiento, entre quienes se había repartido dicha suma.

Como presuntos autores se encuentran detenidos Fernando Lavilla Cabrerizo y Donato Carro Rubio.

Servicio de TIERRA SORIANA

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(DE NUESTRO REDACTOR ESPECIAL)

Madrid 27 (15). (QUINCE MINUTOS DE CONFERENCIA) El cardenal Casañas.

Fallecimiento repentino.—Sensación en Barcelona.

Hoy á las seis de la mañana ha fallecido repentinamente en Barcelona el obispo de aquella diócesis cardenal Casañas.

La noticia, una vez divulgada, ha producido gran sensación y enorme sorpresa en la capital del antiguo Principado.

El infante D. Fernando. Ha llegado á esta Corte el infante D. Fernando.

Esperábanle en la estación varios ministros, los miembros de la Real familia residentes en Madrid y otros funcionarios palatinos.

La ley de alcoholes. Manifestación del señor Besada.—Hacia la armonía.—Un voto particular.—Economía en los próximos presupuestos.—Su discusión.

El ministro de Hacienda, señor Be-

Instrucción pública.

Se ha concedido licencia de un mes para atender á sus asuntos particulares al maestro rentino Martín Pérez.

Por el señor Rector de este Distrito Universitario ha sido admitida la renuncia que de su cargo tiene presentada la maestra de la escuela pública de niñas doña Antonia Pérez Jiménez.

Pasan de 400 los expedientes recibidos en la Secretaría de la junta de Instrucción pública de esta provincia, solicitando escuelas del curso único anunciado últimamente en la misma.

Todos los maestros y maestras que desempeñan escuelas públicas deben formar los oportunos presupuestos del material de las mismas para el próximo año de 1909, y presentarlos á las Juntas locales de primera enseñanza para que con su informe sean remitidos á la provincial durante el mes de Noviembre para su aprobación.

A continuación de estos presupuestos, los maestros que tengan á su cargo la enseñanza de adultos formularán el presupuesto del material que deban percibir por estas atenciones.

Para que los maestros de primera enseñanza que tengan á su cargo las clases de adultos puedan oportunamente acreditar sus haberes en las nóminas respectivas, se hace preciso que romitan á la Junta provincial de Instrucción pública un oficio con el V.º B.º del Alcalde de la respectiva localidad, en que manifieste que han dado principio las clases con asistencia de alumnos.

Diputación provincial.

La comisión permanente de la misma, entre otros acuerdos, tomó los siguientes en la sesión celebrada el día 21 del actual:

Manifestar al Ayuntamiento de Yanguas que el ingreso de la demente Quintana Garrido en el Hospital provincial de esta ciudad debe solicitarse al parlante más próximo de aquélla.

Denegar la solicitud de Rufo Lasayas, de Serón que pretendía ingresar en el Hospital de Soria por resultar, según el informe emitido por el médico-director del mismo, que el interesado parece una enfermedad crónica é incurable.

Dispuso el pago de una cuenta por material quirúrgico adquirido con destino al Hospital de Soria.

Informó el recurso promovido por Francisco Ayllón, de Tardelcuende, contra providencia de la Alcaldía de dicho pueblo imponiéndole una multa por pastoreo abusivo.

Como se ve por la reseña que en otro lugar publicamos de los dos últimos juicios por jurados, celebrados en esta Audiencia, los letrados defensores han obtenido señalados triunfos. Las oraciones forenses pronunciadas han sido modelos en su clase.

Los Sres. Posada, Granados, San Martín y Azagra pueden estar satisfechos por el resultado de su gestión.

También hemos oído grandes elogios de la oratoria del Sr. Teniente Fiscal D. Matías Molina.

Dice un periódico de Pamplona que en aquella provincia circulan billetes falsos de 100 pesetas, de la emisión de 1903, estando tan bien hecha su falsificación que aun á las personas peritas cuesta trabajo distinguir los buenos de los malos.

La única distinción que en ellos se observa es que las veillas rojas que tienen dichos billetes en el anverso, en los buenos son hebrillas de seda, y en los falsos están pintadas.

Ojo, pues, con estos papeletos falsos de los cuales hacia tiempo que no se hablaba.

Existiendo vacante en la plantilla del Cuerpo de delinquentes de Obras públicas una plaza de la clase de terceros, con la categoría de oficial cuarto de Administración y sueldo anual de 2.000 pesetas, la Dirección general de Obras públicas ha acordado anunciarla por medio de la Gaceta de Madrid á fin de que aquellos que teniendo aprobadas todas las asignaturas que se cursaban en la suprimida Escuela preparatoria de Ingenieros Arquitectos, á quienes por virtud de lo dispuesto en el art. 37 de la ley de presupuestos de 30 de Junio de 1895 se les reconoce derecho preferente á ocuparla, puedan presentar sus instancias, acompañadas de los documentos justificativos.

En el tren mixto que llega á ésta á las dos de la tarde de hoy, se ha cometido un horrible crimen.

En el trayecto entre el Cuervo y Jerez, ha sido herida de gravedad una pareja de la Guardia civil por tres detenidos que traía en conducción desde Sevilla al penal del Puerto de Santa María.

En la noche del día 21 del actual, fué robada la caja de caudales del Ayuntamiento de Alcobilla del Marqués.

Parece que los malhechores usaron para cometer su delito una escalera que estaba en un corral vecino, llaves, tenazas y otras herramientas.

Del arca de los fondos desaparecieron 950 pesetas en dinero, y un recibo de 3.000 ptas. firmado por los individuos del Ayuntamiento, entre quienes se había repartido dicha suma.

Como presuntos autores se encuentran detenidos Fernando Lavilla Cabrerizo y Donato Carro Rubio.

En la noche del día 21 del actual, fué robada la caja de caudales del Ayuntamiento de Alcobilla del Marqués.

Parece que los malhechores usaron para cometer su delito una escalera que estaba en un corral vecino, llaves, tenazas y otras herramientas.

Del arca de los fondos desaparecieron 950 pesetas en dinero, y un recibo de 3.000 ptas. firmado por los individuos del Ayuntamiento, entre quienes se había repartido dicha suma.

Como presuntos autores se encuentran detenidos Fernando Lavilla Cabrerizo y Donato Carro Rubio.

Hoy á las seis de la mañana ha fallecido repentinamente en Barcelona el obispo de aquella diócesis cardenal Casañas.

buque-escuela de guardias marinas «Nautilus».
La cruz es pensionada, y le ha sido otorgada por sus servicios en el último viaje a La Habana.
Mañana sale para Cádiz el jefe de marina señor Santaló.

Los montes de piedad.

Creación de nuevas sucursales.—Visita a Lacierva.—Las casas de préstamos.—Denuncias de abusos.

En la última reunión celebrada por el Consejo de Administración del Monte de Piedad de esta Corte, acordóse crear cuatro nuevas sucursales.
Después los consejeros hicieron una visita al ministro de la Gobernación a quien presentaron un estado demostrativo de los abusos cometidos por las casas de préstamos.
El ministro las tomó en consideración y prometió atajarlos como corresponde.

El bandolerismo en Andalucía.

Lacierva optimista.—Próxima captura.—Fuerzas en movimiento.

El señor Lacierva considera inminente la próxima captura de los penados que asesinaron cerca de Jerez a la pareja de civiles que iba a su custodia. Funda sus optimismos el diputado por Mula en la energía de las órdenes reiteradas con tal objeto y que ya han puesto en movimiento a considerables fuerzas que persigue muy de cerca a los criminales.

Los riegos del Guadalquivir

Diputados interesados.—Un millón de pesetas.—Sánchez Guerra, no quiere.

Los señores Domínguez Pascual, Martín Sánchez y Dato han interesado al señor Sánchez Guerra el mayor impulso a los canales de riego derivados del Guadalquivir y que a este objeto se consigne en su presupuesto un millón de pesetas.
El señor Sánchez Guerra ha manifestado que no se halla dispuesto a tal consignación.

La seguridad en los trenes.

El ministro y las compañías.—Inflexibilidad de la ley.

El ministro de Fomento ha asegurado esta mañana que no puede, con arreglo a la ley, obligar a las compañías de ferrocarriles que hagan revisión de sus trenes en las estaciones de parada, con el fin de procurar mayores seguridades a los viajeros.

Beneficencia provincial.

Las plazas de secretario.—Oposiciones.—Los que serán preferidos.

La Gaceta de hoy publica una Real orden convocando a oposiciones para plazas de secretarios de las juntas provinciales de beneficencia.

Serán preferidos, en igualdad de circunstancias, los que ya desempeñen interinamente el cargo, y los cesantes.

Los políticos.

Incertidumbres del Sr. Espada.—Por fin, se decide.—El ministro de Marina.

El señor Espada se decide, por fin, a presentar voto particular en contra del proyecto modificando la actual ley de alcoholes.

El ministro de Marina ha desistido de realizar su anunciado viaje a Barcelona.

Congreso.

Sesión de esta tarde.—Debates anunciados.

Para la sesión de esta tarde en el Congreso han anunciado al Gobierno una interpelación sobre la reforma de los uniformes en los militares, los diputados republicanos señores Nougués y Morote.

Los demócratas también han manifestado sus ganas de pelea, y promo-

verán un gran debate respecto al contenido de la fórmula de juramento hecho por el rey como canónigo de la catedral de Barcelona.

Altos cargos militares.

Como consecuencia de la renuncia presentada por el general Martitegui de jefe del Estado Mayor Central, indicase para este puesto al general Linares y para sustituir a este en la capitán general de Cataluña a don Valeriano Weyler.

Asuntos financieros.

La ley del Banco.—Títulos que desaparecen.—Deuda concertada.—Pasivo importante.—Los banqueros.

De llevarse a cabo la proyectada reforma de la actual ley del Banco, desaparece el título que en el balance de dicha entidad figura con el epígrafe de «Créditos con garantía» cuyos valores pasarán a ser propiedad del mencionado Establecimiento.

Está concertado con tres importantes casas bancarias de Madrid el cómputo de la deuda interior como producto de ventas que han debido verificarse desde hace tres años, importantes 96 millones y que aparecen como pasivo de dicho título. La garantía exigida a las casas concertantes es de 108 millones.

No están aún acordados los extremos en que se ha de fundar la desmonetización de la plata. Entre las nuevas operaciones de que se haría cargo el Banco con la nueva ley figuran las de Bolsa.

Se han reunido los banqueros madrileños, acordando oponerse a la centralización de dichas operaciones ó que se les rebaje, en cambio, la contribución.

El monte de Piedad.

En las nuevas sucursales establecidas en los barrios extremos por esta benéfica institución, se admitirán objetos cuyo tipo mínimo por la pignoración sea el de 0,50 pesetas.

Son ampliadas las horas de despacho, y se verificarán subastas todos los domingos.

El viaje regio.

Un artículo de «El Imparcial».—Censuras a Maura.

El Imparcial de hoy publica un enérgico artículo en el que se comenta el resultado del viaje del monarca a Barcelona.

Censura duramente al señor Maura por haber llevado al rey a Barcelona para oír muchas inconveniencias.

Copia la fórmula del juramento que el soberano prestó como canónigo y excita a las minorías parlamentarias a un serio debate respecto a este asunto.

Varias noticias.

Anoche reunieron los alcoholeros residentes en Madrid con el objeto de cambiar impresiones acerca del debate de hoy.

—El infante don Fernando ha traído para su esposa un precioso ramo de flores regalo de la oficialidad de Valencia.

—En la noche última ha sido apaleada la policía en tres sitios distintos de esta Corte. Hay dos agentes graves. Han sido detenidos cuatro individuos pertenecientes a la numerosa banda de policías fules.

—El Gobierno ha pedido noticias a Zaragoza, respecto al estado del señor Azcárate. El ilustre catédrico está ya muy mejorado y ayer se sentó a su mesa comiendo como de costumbre.

—Se ha inaugurado en la capital de Aragón el Congreso africanista.

El señor Labra, que presidía, pronunció un gran discurso respecto al problema planteado en Marruecos.

—Se anuncia otro viaje del rey a Granada en el próximo mes de Noviembre, con el fin de realizar algunas cacerías.

Contra Francia.

En Lachar y Argel el consejero general Lebau prepara una activa campaña contra Francia si ésta obliga a los argelinos a que sean militares.

La división de Canarias.

Hoy tendrá lugar en Tenerife el primer mitin para protestar de la división del archipiélago en dos provincias.

El ayuntamiento ha acordado desautorizar la gestión del alcalde, contraria a la voluntad del vecindario, y considerar desde hoy a Tenerife sin representación.

Se ha telegrafiado a los diputados solidarios para que defiendan en el parlamento los intereses de Tenerife. El telegrama fué llevado al mismo Congreso y entre protestas de bastantes diputados se le presentó al señor Maura quien calificó lo sucedido en Canarias de hechos que obedecen a apasionamientos deplorables. Un concejal dijo en el mitin que hasta ahora Tenerife ha dado pruebas innegables de patriotismo, pero que declinaba en nombre de todos los asistentes, su responsabilidad por lo que pudiera ocurrir en lo sucesivo.

Últimas noticias.

Comunican de Barcelona que ha tenido lugar en palacio el anunciado concierto de música.

Los reyes fueron ovacionados. No fué ejecutado el himno *El Segadors*.

Dicen de Valencia que el infante don Fernando ha prometido volver a dicha ciudad acompañado de su esposa cuando se inaugure la exposición regional.

ALMODOBAR

ANUNCIOS

Se vende una casa de tres pisos y con grandes comodidades en la calle de la Zapatería, número 32. Para informarse dirigirse a su dueño, Plaza Mayor, 7.

«LA MADRILENA», GRAN COMERCIO DE COLONIALES DE

Vicente García.

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derroche! ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas a 1,60 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

«LA MADRILENA»

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

Vasconia.

Jabón superior para el lavado de la ropa. Una peseta el kilo en trozos de 250 gramos.

Único depositario al por mayor y menor,

SIXTO MORALES

A las señoras.

Ha llegado a esta capital el representante de la Casa Telesforo-Valladolid-Madrid, con las extensas colecciones en abrigos de piel y astrakán, boas, etc., hospedándose en el Hotel del Comercio. Solamente permanecerá los días 28 y 29 del corriente.

Horas: de 10 a 13 y de 15 a 18.

MADRID

Gran Hotel Colón

Carrera de San Jerónimo, 45, pral.

Instalado de nuevo con todos los adelantos modernos.—Ascensor.—Calefacción, cuarto de baño, sala de recibir y demás comodidades para hacer una agradable estancia.

Propietario: Mariano de la Orden.

Hospedaré de 8 pesetas en adelante.

Se alquila una cochera espaciosa y a propósito para taller, en la calle del Olivo, núm. 3; dará razón su dueño don Juan Marco

Adolfo Alvarez
MEDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre en la fonda de D. VICTORIANO DE MARCO.

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid, don Emilio y D. Pablo Alvarado.

AMA DE CRÍA se necesita, soltera ó casada, pero con leche fresca y buena conducta, para criar en casa de los padres. Dirigirse a D. Toribio Ruiz.—Diustes. 5-8.

PAPEL SECANTE
A 10 céntimos el pliego de gran tamaño.—Pídase en TIERRA SORIANA.

ABONOS MINERALES

En el almacén de Coloniales de PEDRO LLORENTE, Collado 21, se ha recibido una partida de abonos minerales garantizados, que ofrece como todos los años a su numerosa clientela.

También se encarga de mandar analizar las muestras de tierras que presenten los cosechadores de abonos completamente gratis para estos.

No olvidarse que se garantiza la graduación.

¡Novedad!

Diccionario manual enciclopédico de la Lengua Española por Saturnino Calleja

1.700 páginas, 115 mapas geográficos, 3.127 grabados, 400 retratos, 5 cuadros al cromó. Precio en librerías, 8 pesetas. En TIERRA SORIANA, 5 pesetas.

CHOCOLATES ESPECIALES

DE
JOAQUIN ORUS
ZARAGOZA

MARCA ESCUDO DE LA VIRGEN DEL CARMEN

La Casa de más producción de Aragón y la única que elabora sus chocolates a la vista del público y prueba así que no hay otro más rico ni mejor elaborado.

Premiados en París y Londres con las mayores recompensas.—Gran diploma de Honor.—Cruz de Mérito y Medallas de Oro.

FABRICA MOVIDA POR LA ELECTRICIDAD
DEPÓSITO EXCLUSIVO PARA LA VENTA: ALMACEN DE COLONIALES
DON PEDRO LLORENTE.—Collado, 21 y Plaza de Acaña 1.ª.—SORIA.

GRANDES ALMACENES

Abonos minerales.

Fábricas de jabones y lejías líquidas para el colado y desinfección de toda clase de ropa. Almacén de aceites y Coloniales al por mayor, descontando los derechos de consumas a todo comprador de cantidades de 25 kilos en adelante.

Esta moderna casa garantiza a su ya numerosa clientela la especialidad de sus géneros y la grande economía de los mismos.

Félix Pérez Melendo, Puente, 15. Sucursal y fábrica de lejías, frente al Fielato de Valladolid.

«LA AZUCENA»
CONFITERIA DE SILVINO PANIAGUA

COLLADO

23

SORIA

Premiada en la Exposición de Logroño con medalla de plata.



Con motivo de empezar la temporada de la elaboración de la tan renombrada manteca de Soria, tengo el gusto de hacer saber a mi distinguida clientela que dicha manteca acaba de obtener un nuevo triunfo, con la recompensa de MEDALLA DE ORO, en la Exposición de Zaragoza.

Esta casa se encarga de facturar cuantos encargos la confíen como de cortumbre viene haciéndolo en años anteriores.

LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS

DE

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

Participa a su numerosa clientela que ha recibido un gran surtido en garbanzos finos de Castilla, de este año, así como alubias nuevas, conservas vegetales de las mejores clases, a precios económicos.

ESPECIALIDAD EN CHORIZOS FABRICADOS EN ESTA CASA, GARANTIZANDO SU CLASE GRAN SURTIDO EN JAMONES, SALCHICHONES Y EMBUCHADOS

Tip. de «TIERRA SORIANA»

EL CURA DE ALDEA

de un extremo a otro, transmitiendo las ordenes superiores; los soldados fruncieron el entrecejo, y los oficiales recorrían las filas. El momento se hizo grande y solemne, porque los batallones alaveses de don Carlos y los guías de Cabrera con sus largas lanzas se hallaban escalonados en Cheste y sus cercanías, mientras que el grueso del ejército carlista, ventajosamente posesionado del castillo de Chiva ó Ermita de la Virgen, parecía desafiar a los batallones liberales.

La ventaja estaba de su parte. Un monte los escudaba; pero el combate era indispensable, y el éxito de él importantísimo para las armas de Isabel II.

La indecisión en estos momentos supremos hubiera sido infundir el desaliento en las filas.

El general en jefe dió la orden de atacar, y Borso, al frente de su columna, se lanzó con ímpetu sobre las avanzadas carlistas.

Pocos momentos después el combate era general, y la sangre española enrojecía la tierra.

EL CURA DE ALDEA

101 Ambos ejércitos luchaban con desesperado valor.

Las descargas cerradas por batallones, las cargas de caballería y el estruendo del cañón, apagaba con su terrible bramido los gritos de rabia y los ayes de agonía de los moribundo.

La acción se hallaba indecisa entre los dos ejércitos.

La campana del reloj de Chiva, indiferente a tanto estrago, lanzaba de tiempo en tiempo, con la exactitud de su regulado mecanismo, una y otra hora.

Por fin la acción parecía próxima a decidirse, porque el caudillo de los escabrosos montes del Maestrazgo, el indómito Cabrera, se apercibió de una maniobra de la división del general Iriarte, y cayó sobre ella con la velocidad del rayo, al frente de sus terribles guías.

Los intrépidos batallones navarros le siguieron, y por un momento se descompuso el ala derecha del ejército liberal.

Oráa, con ese golpe de vista que distingue al militar entendido, comprendió la apurada situación de

EL CURA DE ALDEA

104 carlista se confundía con la vanguardia liberal.

De pronto Abel lanzó un ladrido desesperado y se colocó junto a su amo.

Roque volvió la cabeza, porque el ladrido del perro y el precipitado y cercano galope de un caballo le llamaron la atención.

—¡Date, negro!—gritó un navarro, blandiendo con su poderoso brazo un pesado sable sobre la cabeza de Roque.

Roque conoció el peligro que corría, y con una agilidad increíble saltó una valla que se hallaba junto a sus pies, poniendo por este medio alguna distancia entre el sable de su enemigo y su pecho.

El perro se lanzó, aullando de ira, sobre los corvejones del caballo, é hizo presa, en uno de ellos.

Pero el jinete carlista clavó la espuela al bruto, y éste, despreciando al débil enemigo que pretendía detener su paso, saltó la valla. Indudablemente, Roque pudo hacer fuego y matar a su enemigo, pero se mantuvo inmóvil, con la espalda,

EL CURA DE ALDEA

97 viejo.—Ya ardo en deseos de ver al frente de nuestra columna al valiente general Oráa. ¡Oh! Lo que es esta vez, muchas boínas van a rodar por el suelo.

El brigabier Borso di Carminanti seguido de su Estado Mayor, apareció en la plaza.

Al momento se distribuyó el rancho a los soldados, y después se tocó marcha.

Un cuarto de hora después, de los pueblos de Cuarte y Manises salían las dos divisiones, formando en el tortuoso camino dos largas serpientes, que fueron perdiéndose en dirección a Chiva.

Al mismo tiempo, de la capital de Valencia salía otra división, entre las que se veían algunas compañías de milicianos.

La columna seguía marchando. En las filas reinaba un silencio profundo.

Los jefes, los oficiales y los soldados ocupaban sus puestos, y en todos los rostros se observaba esa gravedad que transmite a las grandes masas la aproximación de un peligro inminente y verdadero;

“Tierra Soriana,”

COLLADO, 9.

Sección de imprenta:

Economía en los precios.

Esmero en la ejecución de los encargos.

PRECIOS DE ALGUNOS TRABAJOS:

Recordatorios, desde 2'50 pesetas el ciento.—Esquelas de defunción, desde 6 pesetas el ciento.—Sobres comerciales, timbrados, desde 4 pesetas el millar.—Papel timbrado comercial, desde 5 pesetas el millar.—Tarjetas de visita, cartulina bristol, desde 80 céntimos; imitación tela, desde 1 peseta el ciento; de fantasía, en cartulina couché, desde 90 céntimos el ciento.—Recetarios médicos, en papel superior, desde 3'50 pesetas los diez cuadernos de cien hojas, talonarias y perforadas.—Prospectos comerciales, en octavo, desde 8 pesetas los diez millares.

Rebajas en las grandes tiradas.

Montada esta imprenta con moderno material tipográfico, sus trabajos compiten ventajosamente con los que se realizan en cualquier capital de provincia, y sus precios son más reducidos que los corrientes hasta el día.

Sección de papelería, librería y objetos de escritorio:

En ellas se halla abundante surtido de géneros á precios muy reducidos, porque TIERRA SORIANA prefiere los muchos pocos á los pocos muchos.

Papel de barba, desde 5,75 pesetas la resma.—Papel superior, en paquetes de 100 cartas, desde 30 céntimos.—Sobres de oficio doble, que se suelen vender á 0,75 pesetas, á 42 céntimos el ciento. Y, en análogos precios, el sin número de artículos que no se enuncian.

Limosneros, carteras de bolsillo y otros artículos de piel, á precios baratísimos, sin competencia.

Precios más inferiores que en almacenes y los corrientes en Madrid y en todas las grandes capitales de España.

El público se desengañará, por sí, de la superioridad y economía de los géneros que esta empresa ofrece, visitando el establecimiento de TIERRA SORIANA.

MATRIMONIOS

Si no fuera mi casa lo conocidísima que es, tanto en España como en el extranjero, tendría que emplear palabras pomposas para demostraros la formalidad, seriedad y reserva de mis operaciones en asuntos matrimoniales, pero mi labor de 20 años de práctica son la mejor y mayor garantía de mi honradez profesional. Las palabras pomposas se encuentran rebuscando en el diccionario ó en la memoria, pero los años de vida de una casa, han de irse pasando día por día, y así como no hay nada que siendo mentira resista 20 años, del mismo modo es verdad, es lícito y es honrado el negocio que no solamente vive 20 años, sino que cada día va más en auge.

Mi casa está montada á igual ó mayor altura que las infinitas Agencias del extranjero; á mi casa pueden, pues, venir cuantas señoras, señoritas y caballeros deseen contraer matrimonio con formalidad, seriedad y reserva, seguros de que serán atendidos y verán satisfechos sus deseos consiguiendo un rico y ventajoso matrimonio.

Hay muchas señoras y señoritas que teniendo verdaderos deseos de casarse, y muchas también que por su situación especial tienen verdadera necesidad de realizarlo, sin embargo, no se acercan á mí personalmente, ó por carta, temerosas, sin duda, de hacer el ridículo de que se llegue á saber. Lo verdaderamente ridículo es tener esos miramientos, es el suponer que se ha de saber, es el no comprender que mi mayor interés, que mi honradez profesional, consiste en la más absoluta, y la mayor de las tonterías es la de quedarse soltera, pudiendo hacer un rico y ventajoso matrimonio acudiendo á esta casa.

La mujer hacendosa, la doncella con ahorritos, la hija de familia, la viuda con alguna industria ó comercio; la mujer de posición que carece de representación ante el mundo, el artista, el obrero, el empleado, el comerciante, el rentista, el propietario y todos, todos cuantos deseen casarse, deben acudir á mí, en la seguridad de que de esta manera, que es la única positiva y segura encontrarán la verdadera felicidad, que es conseguir un rico y ventajoso matrimonio.

Vengan sin acudiendo trata de asuntos serios, honrados, formal y de conveniencia. Todas se casarán reparos, se á DON FELIPE GIMENEZ. Calvo Asencio, 8, Madrid.

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromó tiradas á diez colores.

La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas.

El Mártir del Gólgota.—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran est en esta Administración.

LA CUBANA
Sebastián Nicolás. (Badajoz)
¿Queréis tomar café selecto? Probad el de mi marca para convenceros de su clase y aroma verdad.

Venta exclusiva en el establecimiento DE
Antonio Canalejo
Collado, 47, Soria.

PELUQUERIA ARTÍSTICA E HIGIÉNICA
Desinfección antitéptica
VIUDA DE BALLESTEOS É HIJOS
En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dibujos, sobre cristal, marfil ó nácar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.

Cómpila y venta de cabello.
Marqués del Vadillo, 2, Soria.

El Gallo
Emilio Alba.
(Badajoz).
Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.
De venta en casa de
Antonio Canalejo
Collado, 47, Soria.

¡ROBERTO!
por don Godofredo Escribano
NOVISIMO METODO DE LECTURA
Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

SOCIEDAD ANÓNIMA
GROS

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO
La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.
Economía en los precios.—Resulta dos sorprendentes.

EL PRACTICÓN
Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,
contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de *saldos, sopas, potajes, salsas, gusados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería*, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

ANGEL MURO
Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y) sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.
Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados 23 Madrid.
Adquiriendo un ejemplar de esta obra hay derecho á medio año de suscripción gratuita á TIERRA SORIANA.
Pídase en la Administración de este periódico.

Importante
TIERRA SORIANA.
Librería y material de enseñanza.
Gran surtido.—Precios económicos.—Bonificaciones superiores al 15 por 100 de los precios de catálogo á los suscriptores.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
Compañía de Seguros reunidos.
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
41 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Acuña (antes Herradores), número 15.

TALLER MECANICO DE CARPINTERIA
Nicéforo Hernández
Plaza de Aguirre, 2, SORIA
En este acreditado taller se hacen toda clase de molduras rectas, curvas y cortadas para la construcción en toda clase de maderas, jambas, rodapiés, cornisas y zócalos.
Ensamblajes
Toda clase de tipos de entarimados, ensamblajes de cualquier grueso y ancho para marcos y puertas con espigas sencillas, dobles y triples; ensamblajes alazo, de cola de milano y recto, balcones dobles, sencillos, persianas y construcción de obras para dentro y fuera de la población.
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES
Presente lo con Diploma de medalla de oro.
FABRICA DE LEGIA LIQUIDA
para el colado y saneamiento de la ropa en frío
ALMACEN DE COLONIALES
para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.
PEDRO LLORENTE
ESTUDIOS 2, y COLLADO 21
UCURSAL: Plaza de Acuña (antes Herradores), 15.—SORIA
DEPOSITO DE ABONOS MINERALES
Gran elaboración de chocolates.

La Industrial Castellana
Gran fábrica de jabones de todas clases.—Venta de aceites de oliva refinados de Aragón y Valencia.
Esta casa garantiza á su numerosa clientela la especialidad de sus artículos en la seguridad de servirles como ninguna otra de su clase.
Se descuenta los derechos de consumo á todo el que compre para fuera de la población de veinticinco kilos de jabón en adelante.
FELIX PEREZ MELENDO.—Calle del Puente, número 15.

Encuadernación TIERRA SORIANA
A precios económicos, se hacen toda clase de trabajos en rústica, holandesa, tela y piel. Especialidad en devocionarios y misales. Ejecución esmerada con maquinaria moderna.
Collado, 9.—SORIA

PIPERERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
DE AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS
CLAUDIO ALCALDE
El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acuña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.
En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los nuestros clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.
BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.
SPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.
GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias á la unidad de artículos que no se detallan por no molestar.
Papas de todas clases y artículos de caza.
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que este para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

“La Catalana”
Compañía de seguros contra incendios á prima fija fundada en 1865.—Domiciliada en Barcelona en uno de los edificios de su propiedad.
RAMBLA DE CATALUNA, 15, y CORTES, 624
Capital social 5.000.000.—Reservas y primas 17.654.489'07
Esta poderosa Compañía tiene reasegurada la suma de 2.369,295 pesetas á las Sociedades Mútuas de incendios de Soria y Burgo de Osma.
Comisionado principal en Soria,
Don Alfredo Bardají
Plaza de Acuña, 16, 3.º

98 EL CURA DE ALDEA
porque no ignoraban que antes de mucho iban á tropezar con la flor del ejército carlista, y que el choque iba á ser terrible; la catástrofe inmensa.
Abel, el perro del corneta, marchaba también al lado de Roque, su nuevo amo, del que no se había apartado desde la tarde anterior.
Alegre y juguetón, saltaba en torno de su noble protector, lanzando ladridos de alegría.
El pobre animal, avezado á los malos tratos que le prodigaban en el cuartel al hallar una mano amiga que le acariciaba, estaba loco de contento y aturdido con tanta felicidad.
Mientras tanto, allá á lo lejos, sobre las elevadas torres de la Puerta Nueva, Serranos, Cuarte y Miguelete, los habitantes de la poética ciudad de las flores miraban afanosos, con el corazón oprimido, aquellos miles de valientes que, empujados por su patriotismo, iban en busca de la corona de los vencedores ó de la palma de los mártires.
Los rayos del sol naciente, al reflejar sobre las bayonetas y los ace-

EL CURA DE ALDEA 103
nes de la división de Noguera, provincia de León, primero del Rey y tercero de Almansa, se lanzaron como un huracán sobre el castillo, centro de la línea enemiga, mientras atacaba con igual ímpetu al pueblo el regimiento de la Princesa.
Los carlistas se pronunciaron en retirada, si bien en buen orden.
Era imposible resistir tan bruscamente y desesperada embestida.
El sol iba declinando. El terreno era quebrado y desigual.
Los combates parciales comenzaron, como acontece por lo general en toda retirada.
Roque, debilitado por el cansancio, la sed y el hambre, y cubierto de sudor, atacaba al enemigo en la vanguardia.
Durante la acción se había mantenido firme en su puesto, como el hombre que tiene en más su honor que su vida.
El perro Abel corría á su lado.
Los rayos del sol comenzaban á hundirse en Occidente.
De vez en cuando la retaguardia

102 EL CURA DE ALDEA
Iriarte y Borso, que luchaban con increíble ardimiento, y ordenó á Noguera un movimiento, que ejecutó con un valiente batallón de Soria y dos escuadrones del Rey.
Esta maniobra obligó á retroceder á los enemigos. Los soldados se repusieron; y la batalla quedó equilibrada, como poco antes.
El sol era abrasador.
Los combatientes estaban mortificados por una sed rabiosa, pero ni unos ni otros cedían.
Era preciso acabar.
Dos columnas carlistas, compuestas de alguna fuerza de caballería dos batallones alaveses y otro del Cid, salieron del inmediato pueblo de Chiva para atacar el centro del ejército liberal.
Este esfuerzo causó sensibles pérdidas á los batallones de Borbón y de Mallorca, que luchaban con el valor de la desesperación.
Pero Dios sin duda había dispuesto que la suerte estuviera de nuestra parte, así como había reservado el triunfo al general Noguera.
Las cornetas tocaron paso de ataque, y los aguerridos batallo-

EL CURA DE ALDEA 109
rados cascos de los jinetes, daban á aquel ejército el aspecto de una inmensa serpiente de hierro-bronzo, deslizándose sobre una alfombra de esmeraldas.
El ejército marchaba sin interrupción.
Poco á poco se iba quedando hacia atrás la deliciosa y pintoresca vega que se extiende ante esa ciudad, apellidada por los moros *El Valle de la Unión*.
La avanzada del ejército liberal comenzó á sentir bajo sus pies el espeso y desigual terreno que anunciaba la proximidad de las feraces montañas que les preceden.
La brisa trajo entre sus pliegues el saludable aroma de los montes.
El pueblo de Cheste, con sus blancas casas y su elevado campanario, comenzó á distinguirse á la derecha del camino, rodeado de olivos y árboles frutales como un señor feudal entre sus vasallos.
Las guerrillas del caliente Borso di Carninatti hicieron alto, y ese movimiento se comunicó hasta la cola de la columna.
Entonces los edecanes corrieron